

EL CATÓLICO BALEAR

CON LICENCIA DE LA AUTORIDAD ECLESIASTICA

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: Berard, 3, duplicado.—PRECIO DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 1'25 Pesetas al mes.—Fuera 3'75 id. trimestre.

LAS HUELGA DE MAYO.

En verdad que el problema no es de fácil solución; porque si firmes en la brecha los católicos atacamos de frente al liberalismo, deberemos afrontar todas las iras de la revolución mansa y fiera; deberemos caminar cuesta arriba del Gólgota, prontos á ser crucificados por los odios liberales. Enemigos jurados de todo error y de toda licencia, la heterodoxia moderna armará contra nosotros todo su ejército de libres pensadores y libres hacedores, y se levantarán los reyes de la tierra, y los poderosos del siglo convendrán en perseguir en nosotros á su Señor y su Cristo.

El infierno, como volcán inmenso, vomitó sobre el mundo las libertades modernas, y los pueblos se embravecieron al ardor de las pasiones, y las naciones, ebrias de libertinaje, sacudieron el yugo suave de Cristo, y rompen hoy las cadenas á que las atara el liberalismo de los hombres.

Conocemos la enfermedad; conocemos el remedio... pero aplicarlo es operación de todo punto arriesgada y por todo extremo dolorosa; porque es el padre quien ha de operar á su hijo; es el pastor quien ha de levantar su cayado y herir á sus queridas ovejas. Es el Papa quien auna hoy y lanza al campo de batalla las fuerzas católicas bajo la bandera inmaculada de Cristo-Rey; son los portaestandartes del Catolicismo los Obispos, quienes ordenan á las huestes católicas romper el fuego en toda la línea; son los pastores de Israel los Párrocos, quienes secundan á porfía la orden suprema de unión, disciplina y ataque lanzada al mundo cristiano por León XIII, en este inmenso trastorno—dice el Santo Pontífice, en su último discurso al Sacro Colegio—«que confunde y agita á las inteligencias, el deber de los católicos consiste en permanecer firmes en sus principios y oponer unidos y disciplinados á la audacia de las sectas toda la resistencia de que son capaces... desde hace tiempo hollados y desconocidos de mil modos los derechos más sagrados de la Religión y de la conciencia cristiana... Sostenerlos, no es más que legítima defensa, y en vano será que se trate de desnaturalizar el carácter de esta lucha, poniendo en primera línea intereses humanos y fines políticos, como si no se tratase de intereses esencialmente religiosos... Así, pues, que los católicos no se dejen engañar por ningún amaño, ni tiemblen ante ninguna amenaza...»

¡Temblamos, Santísimo Padre, ante la soberanía Pontificia, hollada por los soberanos; ante la Cabeza visible de la Iglesia, herida en su libertad, é independencia; ante el reinado de Jesucristo, negado por todo el mundo oficial... No temblamos ante la pérdida ó la ruina de nuestra posición, fortuna, salud, vida... que es guerra de santos la guerra que Vos mismo ordenais, es la guerra de mártires la que Vuestra Augusta Santidad acaudilla. El cielo será el objetivo de nuestros combates; la tierra es sólo campo de batalla; la soberanía social de Jesucristo el único triunfo que anhelamos. ¡Felices, Santísimo Padre, cuantos peleen hasta el fin á vuestro lado como buenos soldados de Cristo! ¡Desgraciados los que ex nobis prodierunt, sed non erant ex nobis... porque prefirieron los intereses humanos y fines políticos á los intereses eternos y fines sobrenaturales!...

En verdad que, á librar estas ba-

tallas del Señor, *multi sunt vocati; pauci vere electi*; pero... «debe alentarnos á seguir animosos por esta senda» (concluimos con el venerable Obispo de Urgel en su última notabilísima circular) «la consideración de que con nuestros trabajos nos proponemos, como fin principal, defender los sacrosantos derechos de la Iglesia y de Jesucristo y su reinado social en la tierra; ya sabemos que estando Dios con nosotros llegaremos al triunfo más tarde ó más temprano, á pesar de los enemigos que tenemos enfrente,» pues «non est differentia in conspectu Dei coeli liberare in multis et in paucis, quia non in multitudine exercitus victoria belli; sed de coelo fortitudo est.»

LA VISITA PASTORAL.

Santa Margarita 29 de Abril de 1891.

Sr. Director de EL CATÓLICO BALEAR:

A las nueve de la mañana de ayer debía llegar á ésta nuestro Excmo. é Ilmo. Prelado, y, al partir la numerosa comisión que debía recibirle en los afueras de la misma, se puso en movimiento casi todo el pueblo, deseoso de tributar rendido obsequio de amor al que venía á hospedarse entre nosotros, aunque fuera por el corto tiempo de ocho horas. Al festivo sonido de las campanas y entre los acordes de la música, fué recibido el Pastor de la grey mallorquina por las autoridades y asociaciones religiosas establecidas aquí, encaminándose á la Casa-Rectoría, desde donde, pocos minutos después, se dirigió al templo parroquial y hacía la solemne entrada en el mismo, conforme lo prescrito para tales casos por el pontifical romano. Dada la bendición á la multitud inmensa, que llenaba completamente la vasta nave de nuestra iglesia, y anunciadas las indulgencias concedidas con objeto de la Santa Visita, habló el Sr. Obispo, y su palabra conmovió profundamente á todos los que le escucharon. Dijo que había venido como Padre, y que así como el padre debe corregir á sus hijos, así también Él tenía el deber de amonestar y corregir. Añadió que uno de los vicios capitales en nuestra época de grandes impiedades y de frecuentes escándalos, era la *murmuración*, increpando duramente á los que encenagados en este vicio llevan el malestar al seno de las familias y son causa de los odios y enemistades, principio maléfico de destrucción y ruina. Recomendó eficazmente la observancia de los preceptos de la Ley divina y la práctica de las virtudes cristianas, único remedio del malestar individual y social que se siente por todas partes. Amonestó á los padres cariñosamente para que cuidaran de sus hijos, apartándoles de los caminos de perdición y mostrándoles el cumplimiento de los deberes religiosos, no sólo con la palabra, sino, por modo principal, con el buen ejemplo. Recordó, por último, á las madres que no en vano Dios les ha dado un corazón eminentemente sensible, encareciéndoles la necesidad de cultivar la fe de aquellos seres que tanto amaban y por cuya felicidad temporal tantos sacrificios hacían.

Acto seguido administró el Sacramento de la Confirmación á más de 400 niños de ambos sexos, practicando inmediatamente después la visita. En la sacristía admiró los ornamentos y vasos sagrados convenientemente expuestos, quedando en gran manera satisfecho del buen estado y conservación inmejorable de todo lo perteneciente al Culto. Sin darse un solo momento de descanso, allí dirigió su palabra pastoral al Clero, y recibió á las comisiones de Hijas de María y de Congregantes de S. Luis Gonzaga, de reciente fundación en este pueblo la segunda, hablando familiarmente con unas y otros, recordándoles la misión que deben llenar hoy que tanto se trabaja para corromper el corazón de la juventud y precipitarla por este modo satánico

en el caos de todos los vicios. No se olvidó de exhortar á las Terciarias agustinas del Amparo, que aquí tienen una magnífica Casa-Convento y adjunto un esbelto oratorio público, y en la imposibilidad de visitarlas, dada la premura del tiempo, en su dicha Casa, las reunió en torno suyo en una de las dependencias de esta parroquia, animándolas á la profesión cristiana y al exacto cumplimiento de los fines de su instituto.

Eran ya más de las doce cuando salía el Prelado de la iglesia y atravesaba la distancia que media entre ésta y la rectoría, abriéndose con dificultad paso entre la apiñada muchedumbre, que se disputaba la preferencia de besar el anillo pastoral de S. E. I.

Debía regresar á Manacor, de donde había venido, y á las cinco de la tarde salía de esta villa, acompañándole hasta el término de Petra gran número de personas que no quisieron abandonarle un solo momento durante su corta permanencia entre nosotros. Si bien hubieran sido los deseos del Sr. Obispo visitar la escuela nocturna de niños y adultos establecida en esta villa y que tan buenos resultados está dando en la enseñanza y en la reforma de las costumbres, no pudo hacerlo; enterándose, sin embargo, de la marcha de la misma, del método en ella seguido para el mejor aprovechamiento de sus alumnos, y de todo cuanto podía interesarle llevando aquella el título de escuela católica, encareciendo repetidamente que se dé preferencia al Catecismo sobre toda otra enseñanza, porque entre todas las ciencias, la más útil y necesaria es la de la salvación del alma.

Sabemos positivamente que nuestro excelentísimo Prelado quedó en alto grado complacido de las atenciones de que fué objeto en esta villa y de que aquí se hallan arraigados el sentimiento religioso y la piedad cristiana, á pesar de los esfuerzos, si bien infructuosos, de los enemigos de Dios, que quisieran ver arrancada la fe del corazón de estos sencillos hijos de la Iglesia.

Concluimos la presente reseña haciendo constar que el recibimiento entusiasta dispensado al Prelado de la Diócesis fué espontáneo, no preparado de antemano, verdaderamente cordial. ¡Dígnese el Señor recompensar el zelo y laboriosidad del dignísimo Obispo de Mallorca, fructificando la buena semilla de la divina palabra, con tanta prodigalidad esparcida en todos los pueblos de la Isla por sus mismas manos, hallando correspondiente cultivo y los indispensables riegos de la gracia, cogiéndose en día no lejano cosecha rica y abundante de méritos y de virtudes!—El Corresponsal.

TORPEZAS GRAVES.

Leemos en un diario de Madrid:

«Es aterrador lo que cuenta *La Lucha*, de la Habana, acerca de la llegada á Cuba de una parte del refuerzo de 6.000 hombres:

«Justamente indignado está el pueblo de la Habana ante el hecho incalificable de haberse trasladado al hospital militar varios soldados con viruelas, y que llegaron á esta capital á bordo del vapor correo *Reina Cristina*.

En la travesía de Puerto Rico á la Habana, además del soldado Antonio Secada, que falleció á consecuencia de una fiebre gástrica biliosa, murieron de viruelas los llamados Timoteo Cortés Ruiz y Juan García Martín, existiendo á bordo siete soldados más—alguno bastante grave—atacados de la expresada enfermedad.

En cualquier otro país se hubiera producido un verdadero conflicto.

A las dos horas de entrar en el puerto el correo, ingresaron cinco soldados con viruelas en el hospital.

Al día siguiente, por la mañana,

entraron *ochenta* con fiebre gástrica y ocho más con viruela.

Ayer, domingo, ingresaron cinco más con la misma contagiosa enfermedad.

Total de enfermos de viruela, 18; graves, 10. En el viaje fallecieron tres.

Según nuestros informes, ayer han ingresado nuevos enfermos en el hospital militar, ascendiendo á más de 100 el número de soldados que se encuentran enfermos de los 880 llegados en el vapor *Cristina*.

Esa es la consecuencia de enviar soldados á Cuba en la época de los grandes calores.

Al matadero han ido los infelices, sin que ninguna necesidad apremiante reclamase su concurso.

Caiga toda la responsabilidad sobre las autoridades de allá, que vieron no sabemos qué imaginarios peligros en un simple movimiento económico, y sobre los ministros de acá, que con su debilidad ó su torpeza han dado ocasión á tal desdicha.»

Hablar de responsabilidades es hablar de la mar; pero, con efecto, algo hay que hablar respecto á estas torpezas que cuestan la vida á nuestros soldados, sumiendo á sus familias en abismos de profundo dolor.

Siendo la epidemia variolosa la que ha causado más estragos en el contingente enviado á América, debemos suponer que los soldados no fueron debidamente vacunados, ó que si esto se hizo, no se dió tiempo á cerciorarse de los efectos de la vacuna.

De donde inferimos que los jefes de la recluta para reclutar para Ultramar son los que han incurrido en terrible responsabilidad.

Y esos son á quienes debe exigírsele, sin que por eso creamos que las autoridades de aquí y de la grande Antilla están exentas de ella.

VIDA POLÍTICA.

NOTAS DE LA CORTE.

Sr. Director de EL CATÓLICO BALEAR.

No se observa en esta legislatura, como ha sucedido en todas las anteriores, gran entusiasmo en los preparativos para el debate político que motiva siempre la discusión del Mensaje. Es la primera y la más formal de las batallas parlamentarias y por eso las oposiciones suelen siempre que llega este caso, preparar sus fuerzas de modo que aunque la derrota sea segura porque la decide el número, sea una derrota honrosa y quede á las minorías aquel consuelo que solía designarse con el nombre de triunfo moral.

Por esta vez parece que las minorías tienen así como pereza de entrar en batalla, y que la política está en decadencia y todo el mundo conoce que ya no entusiasman á nadie los grandes y hábiles discursos y que lo que el país quiere es menos hablar y más hacer: *multum sapientiae, loquentiae parum*.

El programa parlamentario para la discusión de la contestación al Mensaje, ha sufrido una pequeña modificación.

Ya no es el Sr. Pedregal quien apoyará la enmienda de la minoría republicana, sino el Sr. Muro, y en cambio el Sr. Pedregal consumirá el turno.

La minoría republicana se reunirá hoy en el Congreso antes de comenzar la sesión, para dejar redactada y firmada la enmienda que proyectan presentar á la contestación al discurso de la Corona pero esta discusión no comenzará hasta mañana, pues la sesión de hoy se dedicará á preguntas, á la

reunión de secciones y á la interpelación del Sr. Vallés y Ribot sobre la última circular del Ministro de la Gobernación, y si quedara tiempo á la del Sr. Ansaldo sobre la supresión de las inspecciones de ferro-carriles.—*Lozano.*

EL PRIMERO DE MAYO.

BARCELONA.

Se han celebrado gran número de reuniones obreras para acordar la actitud que ha de adoptarse en 1.º de Mayo próximo.

Crece por momentos la animación en los círculos obreros. La mayoría de éstos creen que podrán conseguir la jornada legal de las ocho horas.

Varias familias acomodadas se han aumentado de Barcelona. Muchas más se preparan á hacer lo mismo, temerosas de que ocurran desórdenes el día de la manifestación obrera.

Nótase una gran paralización en los negocios. Estos serán casi nulos dentro de tres días.

Un número considerable de obreros de ambos sexos, del pueblo de Sans, ha acordado declararse en huelga.

En el Circo barcelonés, más de 8.000 hombres, pertenecientes á la sección de transportes marítimos, han acordado también la huelga permanente.

Casi todo el pueblo en masa de San Martín de Provensals, ha decidido declararse, asimismo, en huelga permanente. Lo propio han acordado los obreros de Pueblo Nuevo y los de la Segreña.

Los tipógrafos, reunidos en gran número, aprobaron en votación nominal la conducta de los delegados del Congreso amplio de Madrid.

Según afirman los tipógrafos, el haberse levantado la sesión obedeció á las intemperancias y el obstruccionismo de los representantes del partido obrero; intemperancias y obstruccionismo que imposibilitaron tomar acuerdo alguno acerca del 1.º de Mayo.

Los lampistas han optado por la huelga. Los zapateros, reunidos con el objeto de dar cuenta del acuerdo tomado por la sección, no han podido resolver nada concreto. Se promovió un tumulto por personas ajenas á la clase. El delegado de la autoridad levantó la sesión.

La sección de torneros en madera, de Barcelona y sus contornos, ha acordado presentar unas bases exigiendo que ningún oficial trabaje á destajo, que la jornada legal sea de ocho horas, y que si no se aceptan estas condiciones, se declararán en huelga.

Los oficiales ebanistas han celebrado una reunión en Gracia para hacer propaganda en aquella villa en favor de la huelga.

Las Sociedades de albañiles, carpinteros, zapateros, Tres clases de Vapor y la agrupación socialista de San Andrés del Palomar, han acordado celebrar una manifestación.

Los obreros de todas las fábricas situadas en las orillas del Francolí, holgarán el 1.º de Mayo.

Los obreros de la colonia-fábrica, propiedad de los Sres. Pons, situada en Puigreig, han acordado no abandonar las habitaciones que ocupan en dicha fábrica, mientras los encargados no hagan lo propio antes.

Los obreros de la fábrica de Costabella en Santa Coloma de Querol, se han declarado en huelga.

Los riberos han acordado la huelga permanente.

Los chocolateros, la manifestación; los faquines presentan unas tarifas mejorando los jornales y limitando las horas de trabajo. Si no las aceptan los patronos se declararán en huelga permanente.

Los marmolistas harán fiesta el 1.º de Mayo y trabajarán después.

Los escultores tallistas harán lo mismo que los marmolistas, y pedirán la jornada de ocho horas.

Como se ve aumentan considerablemente los partidarios de la huelga permanente.

SEVILLA.

Los anarquistas del Centro obrero se reunieron ayer, tomando los siguientes acuerdos:

- 1.º Hacer fiesta general del trabajo el día 1.º de Mayo.
- 2.º Celebrar una manifestación en dicho día en la forma que permitan las leyes, pero protestando de las restricciones que imponga el Gobierno.
- 3.º Solicitar la jornada de ocho horas de trabajo, si bien expresando no es ésta la única aspiración de la clase obrera.
- 4.º Pedir á los dueños de las fábricas les abonen los jornales que tengan devengados el 30 de Abril, por lo que pueda ocurrir el 1.º de Mayo.

BILBAO.

Se ha iniciado una huelga de criadas; son muchas las familias que no tienen ya sirvientas, y éstas, por su parte, buscan adhesiones para la huelga.

En cambio los panaderos están dispuestos á trabajar en horas extraordinarias, á fin de que no se carezca de pan en la población el día 2 de Mayo, pues á consecuencia del acuerdo tomado el día 1.º no trabajarán.

Ayer domingo se celebraron allí dos meetings, uno en la población y otro en la zona minera, ambos encaminados á la huelga de 1.º de Mayo.

CADIZ.

Se dice que los cocheros pedirán 10 reales de jornal, trabajando desde las seis de la mañana hasta las nueve de la noche.

Los obreros han acordado pedir la jornada de ocho horas.

Se teme que en el pueblo de Medina pueda ocurrir algún desorden.

ALCOY.

Dicen de Alcoy que han regresado á Barcelona cuatro propagandistas catalanes, entre ellos Tomás Montaba, hijo de Alcoy que vinieron con objeto de agitar á los anarquistas, induciéndoles á las huelgas y paro de faenas. Regresan desalentados ante la actitud de la mayoría de los obreros de ésta, que se mantienen en su propósito de no celebrar fiesta el 1.º de Mayo.

Son contados en la actualidad los que desean contribuir al movimiento general obrero.

CANFRANC.

A pesar de que los obreros nada piensan hacer, el gobernador de Huesca ha establecido puestos de la Guardia civil en la línea, y el gobernador militar ha inspeccionado durante los últimos días los puntos convenientes.

BOLETIN RELIGIOSO

SANTOS DE MAÑANA.

S. Atanasio, obispo; Stos. Saturnino, Neópolo, Germano, Celestino, Esuperio, Zoa, Ciriaco y Teodoro, mártires; S. Félix y Windemial, Eugenio y Longinos, obispos; S. Segundo, obispo; S. Antonino, obispo.

S. ATANASIO, OBISPO.

Este venerable varón, reputado en la Iglesia por una de las más firmes columnas de la fe católica, nació en Alejandría de Egipto, de padres cristianos y nobles, quienes educaron á su hijo en las letras y la virtud. Estuvo algún tiempo en el desierto al lado de S. Antonio; pero llamado por el Obispo S. Alejandro, le ordenó de sacerdote, y le hizo su secretario. Apenas descubrió la cabeza la monstruosa serpiente de la herejía de Arrio, cuando Atanasio salió á combatirla de frente, de palabra y por escrito, componiendo el libro de la Encarnación del Verbo. Asistió al concilio de Nicea, donde Arrio y su herejía fueron anatematizados; y por los eminentes servicios que había prestado á la Iglesia fué nombrado Patriarca de Alejandría por muerte de San Alejandro. Colocado cual antorcha sobre el candelero, fué un perfecto modelo de preladados, predicando sin cesar á sus ovejas, mostrándose humilde con los dóciles, y severo con los pertinaces, acompañando sus exhortaciones con socorros cuantiosos para subvenir á toda clase de necesidades. Como los sectarios de Arrio sabían que Atanasio era su más formidable enemigo, no perdonaron medio para desacreditarle, le persiguieron atrocemente hasta buscarle para quitarle la vida. El eludió estas maquinaciones con la fuga; pero sin desmayar en el sostenimiento de la fe. Como sus fieles conocían perfectamente la virtud sobresaliente del Obispo, pidieron al emperador Valente que le permitiera volver á su iglesia; y habiéndose restituido á Alejandría después de muchos años de destierro, murió en paz á los setenta y nueve años el 2 de Mayo de 375.

OFICIO DIVINO.

Día 2. Sábado. De S. Atanasio, obispo y doctor. *Doble Blanco.* En la misa *Credo.* Vísperas de la Invencción de la Santa Cruz, conmemoración de S. Atanasio y de la Dominica. 5.º *Encarnado.*

CULTOS.

Mañana sábado.— En la Concepción continuarán las Cuarenta Horas: exposición á las seis, y á las nueve y media horas y la misa mayor. Por la tarde, á las seis y media, mes de María, tres puntos de meditación, adoración de las llagas, estación y la reserva.

En la Merced, á las siete, misa solemne en honor de la Virgen su Titular; y los fieles que confesados y comulgados asistan á ella pueden ganar siete años y siete cuarentenas de perdón.

CORTE DE MARÍA.

En la Catedral, á la Virgen de la Grada.

GACETILLA LOCAL

Ayer tarde se fijó por los sitios de costumbre en esta ciudad la alocución que el Sr. Gobernador civil ha dirigido á los habitantes de esta provincia. El interes que tienen en la actualidad las palabras del nuevo Gobernador hace que las demos á conocer á nuestros abonados trasladando en lugar preferente de las columnas de EL CATÓLICO BALEAR la mencionada alocución que dice así:

BALEARES:

En los breves días que estoy entre vosotros, he podido comprender que las condiciones en que por regla general viven y se desarrollan las industrias en esta región de España, no pueden producir ingratas luchas entre el capital y el trabajo.

Lo que en los grandes centros fabriles es origen de frecuentes y graves conflictos, aquí carecería de razón de ser. Podrán los obreros baleares en un arranque de generosa simpatía

prestar su desinteresado concurso á sus hermanos en el trabajo, para demostrar que no son indiferentes á sus aspiraciones; pero no cabe que tan desinteresados propósitos alteren ni por un momento la lisongera normalidad de que en estas islas constantemente se disfruta.

Hay además en este país un fondo de sensatez que se arraiga cada día más con el natural progreso de su cultura, y en él confío para que con la autoridad del que sabe respetar la ley, me auxiliéis para mantener su bienhechor imperio.

Representante de un gobierno que ha aceptado todos los avances de la libertad recientemente traducidos en leyes, dispuesto estoy á autorizar con la mayor amplitud y aun con aquellas facilidades que estén á mi alcance el ejercicio del derecho de reunión pacífica en lugar cerrado, sea teatro ó circo, jardín ó local de cualquiera otra índole separado materialmente del tránsito público ó en despoblado. Solo no podré permitir los séquitos, procesiones cívicas ó reuniones en plazas, calles, ó paseos, porque embarazando, por lo numerosas, el tránsito público se coarta el derecho de los demás á la libre circulación; aparte de que la vigilancia de las autoridades resulta de esta suerte ineficaz para reprimir los desmanes que se intentaran contra los que lealmente practiquen tal derecho político.

En este concepto tampoco pueden permitirse en la vía pública, grupos que escadan de veinte personas, cualquiera que sea el pretexto que se alegue.

Convencido de que por fortuna para todos en esta provincia el orden público no ha de sufrir perturbación alguna; bien pudiera excusar el recuerdo de la ley si no fuera de oportunidad suma generalizar su conocimiento para que nadie ignore en estas circunstancias críticas para el pueblo trabajador, hasta donde llega la virtualidad del derecho de reunión y el criterio del Gobierno.

Palma 30 Abril de 1891. — Vuestro Gobernador, *Filiberto Abelardo Díaz.*

Como era de esperar, la ciudad de Palma presenta hoy el mismo aspecto que los otros días. Los obreros han acudido á sus respectivas faenas, siendo muy por demás, á nuestro entender, el refuerzo de carabineros que hemos visto en los fielatos.

Alabamos como se merece la conducta de nuestra clase trabajadora en estas circunstancias, y ojalá no pierda nunca la calma y tranquilidad de que tiene dadas pruebas.

En conmemoración del día de hoy, primero de Mayo, el domingo próximo, en el local que ocupa el Casino Republicano, se celebrará un banquete.

Las tropas de esta guarnición están acuarteladas desde ayer.

Las guarniciones de las fortalezas de Bellver, San Carlos y la Bonanova, han sido convenientemente reforzadas.

Una broma se ha querido jugar, no obstante, esta pasada noche, y de ella vamos á dar cuenta á nuestros lectores.

Algunos serenos del Borne y Mercado han sido sorprendidos por dos detonaciones de *petardos*, colocados uno en un canalón de la calle de Serifiñá y el otro en uno de la calle de Armengol.

Hemos subrayado de intento la palabra *petardos*, porque seguramente no lo serían toda vez que no han ocasionado ningún desperfecto.

El Boletín oficial eclesiástico de este Obispado, al dar cuenta de la Santa Pastoral visita que S. E. I. está verificando, dice que, después de las extensas crónicas publicadas en EL CATÓLICO BALEAR, poco ó nada puede añadir.

De lo que dice el órgano oficial católico nos complacemos en tomar los párrafos que siguen:

“Renace y se vigoriza el espíritu católico, y es más apreciado por sus diocesanos el celosísimo Prelado á medida que es más conocido.”

“Extraña la Iglesia á las pasiones políticas, se presenta y ofrece en las actuales circunstancias de división y de lucha, como el único lazo posible de unión, como el único terreno neutral en el que pueden armonizarse y encontrar su más firme apoyo todas las aspiraciones justas en el orden social.”

“Participamos de la satisfacción inmensa que habrá llenado indudablemente en estos días el corazón de nuestro amadísimo Prelado, quien á pesar del trabajo ordinario en que su celo se ejercita, sigue gozando de excelente salud, por lo que damos gracias á Dios nuestro Señor.”

“Probablemente el sábado próximo S. E. I. estará de regreso en esta Capital.”

Dióse comienzo anoche en la iglesia de San Francisco al piadoso y poético ejercicio del *Mes de Mayo*. La numerosa concurrencia de fieles que

vimos asistir á aquel acto, no pudo menos de quedar sumamente complacida, al admirar la solemidad y esplendidez con que los *Terciarios*, tan devotos de María, se proponen honrar en este año á su excelsa Madre. Estimulada su dadivosa piedad por el zeloso sacerdote D. Gabriel Pujals, que está al frente de aquellos cultos, han ofrecido muchos de ellos sus limosnas para decorar la capilla de la Purísima, como pocas veces la habíamos visto; sobresaliendo entre el gracioso compuesto de luces y flores cuatro nuevas arañas de cristal y una rica lámpara, que anoche se estrenaron.

El M. I. Sr. D. Matías Compañy, Lectoral, emocionado ante aquel espléndido homenaje de veneración y amor, que los Terciarios de San Francisco tributan á la Virgen Inmaculada, fué oportunísimo y elocuente al recordarles desde el púlpito los fundamentos en que se apoya nuestra devoción á María, los motivos que nos estimulan á consagrarle este mes y el espíritu con que, á par de las flores, hemos de ofrecerle nuestros filiales obsequios.

Felicitemos al Sr. Pujals por su iniciativa y dirección en estos cultos y á los expresados bienhechores que con su munificencia glorifican á María.

En el *Boletín Oficial Eclesiástico* de esta diócesis se ordena que los sacerdotes, cuyas licencias ministeriales hayan terminado ó terminaren hasta el día 4 del actual, deberán presentarse á Sínodo para la renovación de las mismas, el día 5 á las diez de la mañana.

Se ha acordado el pago de la mensualidad del presente mes á las clases pasivas que lo tienen consignado en la Pagaduría de Hacienda de esta provincia, en la forma siguiente:

Día 2.—Monte Pío Militar y Civil.

Día 4.—Retirados de Guerra y Marina.

Día 5.—Pensiones remuneratorias. Regulares exclaustros, Jubilados y Cesantes.

Día 6.—Para todas las clases que hayan dejado de percibir.

Los cuerpos de guarnición en esta plaza han pasado hoy la revista de Comisario del presentes mes de Mayo en sus respectivos cuarteles.

Igualmente la han pasado en la secretaría del Gobierno militar los Jefes, Oficiales é individuos de tropa que se encuentran en esta capital con licencia ó en concepto de transeuntes.

Hoy ha comenzado á verificarse la cobranza del cuarto trimestre, á domicilio, de arbitrios municipales sobre carruajes de lujo, sobre puertas y mostradores.

Desde hoy queda establecido el servicio de correos, interior, entre Palma y el caserío del Terreno.

En el estanco establecido en aquel suburbio se ha instalado el correspondiente buzón.

El 15 del actual se abrirán al servicio público los Baños Termales de San Juan de Campos, empezando en dicho día la temporada oficial que terminará el 31 de Julio siguiente.

De una casa del pueblo de Algaida fueron robadas anteayer por la mañana unas 3.000 pesetas.

La autoridad judicial entiende en el asunto.

En esta capital y su término fallecieron ayer un niño de cuatro años y una mujer de 37, cuyos cadáveres recibieron sepultura en el cementerio de esta ciudad.

En el Hospital civil ingresaron ayer dos varones y una hembra, y se dió de alta á una mujer. No ocurrió ninguna defunción.

Para el consumo público se degollaron ayer, en el matadero de esta ciudad, 3 bueyes, 5 terneras, 20 ovejas, 4 borregos y 64 corderos.

Al medio día de ayer llegó de Felanitx el vapor *Cataluña*, con cargamento de vino.

Para Valencia salió ayer tarde el vapor *Palma*, con la correspondencia, 16 pasajeros y carga.

Parte oficial

La *Gaceta* del 22 contiene, entre otras, las siguientes disposiciones:

Gracia y Justicia.—Reales decretos referentes á movimiento de personal.

Otros decretos de indulto.
Ultramar.—Real orden declarando incapacitados para formar parte del Ayuntamiento de Rancho Veloz (Cuba) á los concejales don Francisco Navarro, don Agustín Otero y don Victoriano Fernández.

Extracto del *Boletín Oficial* n.º 3782.
Gobierno civil.—Reparto de gastos carcelarios entre los municipios de la Isla de Ibiza.

Administración.—Relación del mineral extraído de las minas en explotación en esta provincia durante el tercer trimestre del actual año.

Insirucción pública.—Reglas para la provisión de escuelas públicas.

Hacienda.—Cesantía del inspector don Antonio Lafuente.

Ayuntamientos.—El de Palma anuncia de nuevo para el día 6 del corriente la subasta de una alcantarilla en la Rinconada de Santa Margarita.—Los de Establiments y Lloseta invitaciones industriales para contratar conciertos de consumos.—El de Pollensa avisa la recaudación del impuesto de consumos.—Los de Marratxí, Petra, La Puebla y Buñola la división electoral de sus respectivos términos.

Audiencias.—Las listas de Jurados para causas criminales.

Contribuciones.—Avisos de la cobranza territorial é industrial en esta ciudad y pueblos foráneos.

AYUNTAMIENTO DE PALMA.

D. Guillermo Gelabert, Agente recaudador de los recargos municipales de las Contribuciones Territorial é Industrial.

Hago saber: Que la cobranza de dichos recargos correspondientes al 4.º trimestre de 1890-91 tendrá lugar durante los días 1.º al 25 del próximo mes de Mayo verificándose el domicilio por los recaudadores auxiliares D. Alberto Sanchez, D. Juan Isidro y D. José Torrijos desde las 9 de la mañana hasta las 2 de la tarde.

El cobro de cuotas del término de Palma y Arrabal y la de los contribuyentes que no hayan pagado á domicilio se verificará por el Agente D. Guillermo Gelabert en las oficinas de recaudación, durante los días señalados para el cobro á domicilio y horas de 9 de la mañana á 1 de la tarde.

Los indicados recaudadores auxiliares irán provistos de los documentos que acre-

diten su responsabilidad y cargo, que deberán exhibir á todo contribuyente que lo exija.

Palma 28 Abril 1891.—Guillermo Gelabert.

SOCIEDAD GENERAL MALLORQUINA.

Los señores tenedores de resguardos de acciones de esta Compañía podrán cangearlos por los títulos definitivos desde el día 28 de los corrientes, á las horas de despacho, en las oficinas de la Sociedad.

Palma 27 de Abril de 1891.—Por la Sociedad general Mallorquina su director gerente, Rafael Moll. 3—3

FERRO-CARRILES DE MALLORCA.

El día 3 del próximo Mayo, feria en Sineu, se efectuarán además de los trenes ordinarios los extraordinarios siguientes:

De Palma á Sineu: á las siete mañana.

De Sineu á Palma: á las cinco tarde.

Palma 24 de Abril de 1891.—El Director general, Guillermo Moragues.

COMERCIO

ÚLTIMAS COTIZACIONES

	Palma	DINERO
Crédito Balear.	116'00	
Cambio Mallorquín.	80'50	
Ferro-carriles de Mallorca.	60'00	
Alumbrado por Gas.	155'00	
Salinas de Ibiza.	250'00	
Obligaciones de los F. C. de M.	par.	
Harinera Mallorquina.	95'00	
Bonos municipales.	24'50	
La Isleña, Emp.ª Mallorq.ª de vap.	61'00	
Lulio, Empresa marítima.	63'00	
<i>Madrid</i>		
4 p ¹⁰⁰ perpetuo interior.	76'50	
4 p ¹⁰⁰ amortizable.	88'75	
Billetes hipotecarios de Cuba.	102'95	
Banco de España.	421'00	
Tabacos.	88'00	
<i>Barcelona</i>		
4 p ¹⁰⁰ perpetuo interior.	76'73	
4 p ¹⁰⁰ perpetuo exterior.	78'05	
4 p ¹⁰⁰ amortizable.	103'00	
Billetes Hipotecarios de Cuba.	103'12	
Banco Hispano-Colonial.	65'00	
Ferro-carriles del Norte.	73'80	
<i>Paris</i>		
4 p ¹⁰⁰ español.	75'31	
3 p ¹⁰⁰ renta francesa.	94'62	

BOLETÍN METEOROLÓGICO

Día 1.º Mayo—9 mañana

Barómetro.	767'2 mm.
Termómetro seco.	18'9 grados.
Id. húmedo.	14'2 »
Mínima.	9'5 »
Reflector.	5'6 »
Dirección del viento.	S. E
Ascenso del barómetro en 24 horas.	1'2 mm
Descenso del barómetro en 24 horas.	0'0 »

ÚLTIMA HORA

(Alcance del correo.)

París.—M. Laboulaye ha dimitido el cargo de embajador de Francia en Rusia.

Se ha incendiado una parte del bosque de Fontainebleau.

Se han fijado proclamas anarquistas, que han sido arrancadas por la policía.

En Moscú se ha prohibido la estancia de los judíos que se dedican á las artes y á la industria. En su consecuencia, serán expulsados más de 13.000 israelitas.

Las noticias que se reciben de Alemania hacen esperar que en el Imperio no ocurrirán complicaciones graves con motivo del 1.º de Mayo, ni tampoco las huelgas serán numerosas.

En Austria la cosa tendrá un aspecto más grave, pero no tanto como en el año anterior.

En Inglaterra habrá mucha agitación, y se cree que no pasará á cosa mayor.

En Italia y en Francia los Gobiernos han tomado enérgicas medidas para reprimir cualquier movimiento de desorden.

Viena.—En una fundición de hierro de Witkowitz (Moravia) ha ocurrido una explosión de gases deletéreos, resultando algunos obreros muertos y muchos heridos.

Roma.—Acusados de excitar á los obreros para que cometieran desórdenes el 1.º de Mayo, han sido detenidos en Nápoles 22 individuos.

La policía se ha apoderado también de gran número de proclamas revolucionarias dirigidas á los soldados.

Berlín.—En una reunión celebrada en Bochum por los delegados de los obreros de las minas, se ha acordado la huelga general y permanente hasta conseguir lo que piden.

TELEGRAMAS

(De la prensa asociada)

Madrid 30 á las 12 t.

Lotería.

En el sorteo celebrado hoy han salido premiados los números
17.143 22.813 12.764 10.392 2.070
12.792 18.196 18.686 3.032 13.944
28.627 7.389 11.992 5.225 15.348
1.619 9.391 2.310 6.525 1.494
26.518 21.193 11.205 19.831 28.405
24.253 4.373 16.319 25.235.

Madrid 30 á las 8 n.

En el Senado.

Se han hecho preguntas de escaso interés.

Leyóse el dictámen sobre la amnistía conforme al proyecto presentado por el Gobierno pero haciéndola extensiva á los delitos anexos.

Madrid 30 á las 8'15 n.

Manifestaciones obreras

Aquí huelgan los herreros; en la estación del mediodía estos quisieron

que les siguieran los albañiles no logrando obtener resultado.

Mañana á las cuatro se celebrarán meetings.

En Valencia los panaderos se han declarado en huelga. Solo trabajan los del asilo.

La policía ha arrancado unos pasquines.

La carne se vende á dos reales.

La Guardia civil ha ocupado los puntos estratégicos.

Mañana tendrá lugar un meeting en la plaza de toros.

En Alcoy créese que las huelgas no tendrán importancia alguna.

En Zaragoza los obreros de la fábrica del alumbrado por Gas han anunciado que se declararán en huelga. Los reemplazarán los soldados.

En Cádiz están en huelga los operarios del astillero, los albañiles, carpinteros y panaderos.

Tómense grandes precauciones militares.

Con la prisión de Salvochea renace la calma.

Los obreros no tienen un plan fijo. En Barcelona continúan ausentándose muchas familias.

No se celebra el meeting de la plaza de toros por carecer de cajones para encerrar las reses. Se celebrará á tres kilómetros de la ciudad.

Los soldados amasan el pan en muchas tahonas.

Se han encontrado en los cuarteles proclamas sediciosas.

Madrid 30 á las 9'45 n.

En el Congreso.

Se ha discutido la enmienda del Sr. Barrio Mier; el discurso que ha pronunciado ha sido tranquilo; ha examinado el programa carlista y le ha contestado el Sr. Arrazola Yasa.

Mañana hablará el Sr. Muro.

Madrid 1.º á las 12'30 m.

Noticias.

La *Gaceta* publica el reglamento para las recompensas que deben concederse á la marina tanto en tiempo de paz como en guerra, á los contramaestres y sargentos y asimilados.

Es inexacto se haya encontrado un petardo en el Ministerio de Fomento.

El Gobierno examinará la posibilidad de conceder indultos parciales á los prófugos y desertores.

SECCIÓN DE ANUNCIOS

Ferro-Carriles.

De Palma á Manacor y La-Puebla, 7:30 mañana, 2:45 y 4 (mixto) tarde.
De Manacor á Palma: 3 (mixto), 7 m., y 5:45 tarde.
De La-Puebla á Palma: 7:25 m., y 5:55 tarde.
De Manacor á La-Puebla: 7 m. y 5:45 tarde.
De La-Puebla á Manacor: 7:25 m., 2:45 y 5:55 (mixto) tarde.
Tren periódico. —Días de mercado en Inca: de Inca á Palma á la 1 tarde.

Correos.

SALIDAS.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.
—Lunes 5 t. Mahón.—Martes 5 t. Barcelona.—Miércoles 2 t. Mahón por Alcudia.—Jueves 5 tarde Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.
ENTRADAS.—Lunes 7 m. Valencia.—8 mañana Mahón por Alcudia.—Miércoles 10 m. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 m. Mahón.—4 t. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 m. Barcelona.

Librería de Propaganda Católica

Se hallan en venta: *Bocetos de brocha gorda*, por D. Manuel Polo y Peyrolón, á una peseta; *Quién mal anda, cómo acaba?*, por el mismo autor, á dos pesetas.

ORNAMENTOS

SAGRADOS

Gr. n depósito de géneros en telas y confeccionados y varios otros artículos para el culto di vino.

Se sirven encargos: Boix y Matas.

Juanot Colom esquina calle Maura.

Al público.

El inteligente artista romano D. Zacarias Solá acaba de establecer su taller de dorar, platear y niquelar en la plaza de Santa Eulalia; número 14.

Garantiza todos los trabajos que le confíen, especialmente los cubiertos plateados asegurando que no desmerecerán durante el largo período de diez años.

D. Pedro Llorens, pintor escenógrafo y decorador, que tenía su taller de pintura en la Rambla, n.º 6, lo ha trasladado á la plaza del Carmen 63 y 65.

6-6

COK EXTRANJERO DE MORAGUES HERMANOS

Sin mezcla de cok mallorquin por ser éste de inferior calidad y poca duracion. Precio siempre más ventajoso que el de la Fábrica por Gas.
ALMACENES: En Palma, junto á la puerta Portella.—En el Arrabal de Santa Catalina, calles de la Industria y Rodriguez Arias.
Para encargos, en los almacenes y calle de Montesion, núm. 48.—Teléfono núm. 152. 1-8

¡ABAJO EL MONOPOLIO!

Ha llegado otro cargamento de petróleo refinado superior de New York, garantizado. Se vende por litros: Hojalatería de Bartolomé Ferragut, calle Apuntadores esquina S. Juan. Por cajas: Almacén de D. Bernardo Estela, calle de la Marina núm. 62.
Al por mayor: Martínez y Planas, calle de San Juan núm. 20. En partidas de 10 á 25 cajas á reales 66.

NOTA IMPORTANTE.—Siendo este petróleo verdaderamente refinado y mucho mejor que el de la competencia conocida, puede asegurarse que vale por lo menos 4 reales más el nuestro que el sabido.

ABAJO EL MONOPOLIO.

SULFATO DE COBRE INGLÉS, GARANTIDO.

Reconocido, declarado de primera calidad por el SR. INGENIERO AGRÓNOMO de la provincia, para combatir el «mildew».

A ptas. 50 los 100 Kg.

Droguería La Baleárica de Antonio Bennazar, calle de la Marina, núm. 46, frente al Huerto del Rey, Palma.

NOTA.—A cada comprador le será entregada una «Instrucción práctica» explicativa del modo y épocas del empleo del sulfato, aprobada por el citado Sr. Ingeniero.

PETRÓLEO LUZ BRILLANTE

Economía y seguridad se consiguen con el petróleo doble refinado de la acreditada fábrica de refinación de petróleo situada en el Molinar.
Véndese en cajas de dos latas garantida su superior calidad á 64 reales la caja y para Palma pagado consumos á 91 reales puesto á domicilio.

DESPACHO CASA MANUEL SALAS.

COMPañIA INGLESA

DE

SEGUROS MARITIMOS LA UNION COMERCIAL LONDRES

CAPITAL

PESETAS 62.500.000

AGENTES

MARTINEZ Y PLANAS

SAN JUAN, 20

PALMA DE MALLORCA

Y EN EL «BANCO DE FELANITX» FELANITX.

SOCIEDAD DEL ALUMBRADO POR GAS

25 POR CIENTO DE REBAJA

El COK que á pié de Fábrica se vendía á 8 reales, se vende ahora á 1 1/2 pesetas los 40 kilos. También se expende con el aumento de medio real representativo del dje cho de consumos, en el depósito de la Sociedad que acaba de establecer en los bajos de su domicilio, calle de la Portella 16.

ADVERTENCIAS

«Siguen rigiendo las condiciones establecidas para el servicio á domicilio. La Sociedad no provee á ningún almacenista, ni tiene sucursales. Vende el cok de su producción sin mezcla de extranjero ni de otra procedencia. No garantiza la clase ni el peso sino de lo que sale de sus depósitos y se transporta con sus carros. Los consumidores pueden, para su comodidad, entregar la nota escrita de sus pedidos á los faroleros y demás dependientes de la Sociedad.»

VIAJE DE RECREO

á las maravillosas Cuevas del Drach.

Ida y vuelta el mismo día.

Precio de entrada.

De una hasta cinco personas. . . 7:50 pesetas
Por cada persona de aumento. . . 1:50

El guía de las Cuevas vive calle de Artá, Manacor.

Refrescante agradable.

La acreditada magnesia efervescente Valenzuela se vende á una peseta el bote.
Se descuenta el envase á su devolución.
Venta en Palma: Farmacias plaza de la Libertad 10, y plaza de la Cuartera, 2.